

相模原市緑区千木良の障害者施設「津久井やまゆり園」で元職員の植松聖容疑者が入所者19人を殺害した事件から26日で半年。同容疑者が衆院議長への手紙に書いた「障害者に生きている意味はない」との言葉に対し、障害者福祉に関わる人々は声をそろえて反論してきました。同園の地元でも、事件の意味を考え続ける取り組みが続いている。

## 意味なき命はない

(上)



23日の「津久井やまゆり園」正門前。献花台撤去の説明と献花への感謝が書かれた掲示があります。が死亡し、職員を含む27人が重軽傷を負った。同容疑者は神奈川県警津久井署に出頭。殺人容疑などで逮捕され、同年9月から鑑定留置されている。

相模原障害者施設殺傷事件

2016年7月26

日未明、相模原市緑区の障害者施設「津久井やまゆり園」に元職員の植松聖容疑者が入所者19人を殺害した。教えたことも多い。「必要ない」ところか、月に会合を開き、それによってこそ正常な社会なんだ

考える場にしたかった」と宮崎さんは語ります。今後、世話人態勢などを整えて長期的に取り組む方向です。

### 自問自答

2度目の会合で、ある女

性が「子育て時代に地域に

園があり、小学校の運動会

には入所者が参加した。子

ども2人は成人し土地を離

れたが、今も障害者に違和

感を持たない。園のおかげ

だ」との趣旨の発言をした

といいます。

これに接した元職員で地

「ここには間違いない、園があることを前提とした地域社会がある。人によって関わりの濃淡があって一概には言えないけれど、私は今後も、障害のある彼ら彼女らとこの地域で生きていく」

事件が刑事裁判として処理されるだけでは解決にならないとの思いもあります。匿名を望んだ遺族の思

いも気にかかります。

「障害者やその家族が口

を開けないような空気はな

いか。なぜこの事件が起

てしまったのか、園自身

も、監督する県も、社会の

一人ひとりも、何ができる

か、何ができるかを自問自

答する必要がある。私たち

も、地元も、その過程にありま

「家族のように感じていた入所者が犠牲になり、本当にうかつた。少しは落ち着いたけれど、『障害の

# この地で共に生きる

考える場

同園に約30年勤務し、今ある人は必要ない』などとも近くに住む女性が事件を振り返ります。

「私が接した入所者はみ

事件後、衝撃を受けた地域住民の間から「この地で

の問題を突き付けられた。

そして、こうも強調しました。

「私が接した入所者はみ

事件を考え、社会や政治を

考へよう」との声が上がり

ました。近接地区に住む富

共に生きるしかない。それ

ことにどうしても納得がい

ます。

「家族のように感じてい

た入所者が犠牲になり、本

当につらかった。少しは落

ち着いたけれど、『障害の

ます。

す」

(つづく)

2017.1.27. ま

障害者殺傷事件から半年

中

## 意味なき 命はない

相模原市の障害者施設で暮らす多くの障害者を

植松聖容疑者が殺傷した事件は、多くの障害者やその家族を深く傷つけました。

しく暮らしたいと命を紡いでいます。

「昨年7月25日に、海

くんの兄に2人目の子が生まれたんです。2人目の孫が生まれたと喜んでいたら、その翌日にあんな事件が起きて…。1カ月ほど落ち込みました」

赤ちゃんのときの事故で重度障害を負った西原海(かい)さん(27)は、

海さんの母親、由美さんは、「海くんは

医学的には“生きている

性”に陥りました。

### 自立の力

障害のある仲間と活動を始めると、閉じていた

海さんのまぶたが開き、

目が輝きます。

「くれんど」の仲間た

「多くの人の力を借りながら生きることが、海

くんにとっては“自立”

につながるんだと思いま

す。障害があることは迷惑じゃない」と由美さん。



海さん(中央)を囲む(奥左)由美さん、(2歳)、(右)めい(2歳)=広島県東広島市

使館前でイラク戦争反対のアピールを行いました。ハワイに数回旅行するなど、多くの人の支援を得て豊かな経験を重ねてきました。

お菓子を買った60代女性は「障害のある人が地域で働くことはいいことだと思いますよ。皆さんにとけ込み、活躍できる場をめざしています」と

週3回、同県吳市のNPO法人「地域ネットくれんど」の事業所で働き

ます。同法人地域協働セ

ンター長の入江晴美さんは「障害のある人が地域

にぎやかです。  
ちが次々とパンを購入。  
ちがつくるお菓子やパンなどが並ぶ、事業所に併設されたショップ。海さんは店番を任されていました。昼時には近所の人たちが次々とパンを購入。

# 地域とのながり、活躍

事は口からは取れません。なん。意思表示も困難。家族や仲間は、わずかな表情の変化で思いを読み取ります。だけど、自分ら

(つづく)

海くん。2人のおじさんになつたけど、地域のおじさんにもなりたいね

障害者殺傷事件から半年

(下)

## 意味なき命はない

赤ちゃんのときの事故で重度の障害を負った西原海(かい)さん(27)。「今年は、一人暮らしに向けて準備をすすめています。」と母親の由美さん(57)は今、こう考えています。

**挑戦の年**  
自力で体を動かすこと海さんと伝えながら注射器で与えていました。

「重度訪問介護の低単価は、『障害者にお金をかけるな』という国からのメッセージでしょう。この問題を解決しなければ、相模原事件の植松聖容疑者と同様の『重度障害者は邪魔な存在だ』という社会に潜む意識は変わることで、たんの吸引が欠かせません。口から食事は、おなかに穴を開けます。

訪問介護があります。

のサービスに、障害者総合支援法に基づく「重度

海さんのような重度障

害者の一人暮らしを支え

るサービスに、障害者総

合支援法に基づく「重度

訪問介護」があります。

のサービスは

です。

車いすに乗り店舗をす

る海さん(広島県市)

えられないのではない

か

障害のない人は、誰とどこで暮らすのかを自身で選択することができま

す。「障害があると多く

の場合、家族との生活し

か選択肢がない。障害者

を支える人がいなければ

ば、植松容疑者の言葉の

ように『生きる意味はない』となるのだろう」と

いふ。この問題を解決しなければ、相模原事件の植松聖容疑者と同様の『重度障害者は邪魔な存在だ』といふ。この社会に潜む意識は変わることで、たんの吸引が欠かせません。口から食事は、おなかに穴を開けます。

多くのものを与えてくれています。障害のある人がその人らしく暮らすためにも、真の福祉制度が必要です」



# 真の福祉制度が必要

呼吸できるよう数時間ごとに、たんの吸引が欠かせません。口から食事は、おなかに穴を開けます。

(おわり)  
(この連載は安川崇、岩井亜紀が担当しました)